النواسخ: أدوات تدخل على الجملة الاسميّة
1- النواسخ الفعليّة:
2- النواسخ الحرفيّة:

النواسخ الفعلية:
· كان وأخواتها:
· كاد وأخواتها  (أفعال المقاربة)
· أفعال القلوب: (ظن وأخواتها)
· أفعال الشّروع: شرع
· أفعال الرجاء: عسى
النواسخ الحرفيّة:
· إنّ وأخواتها:
· لا النافية للجنس:
· ليس وأخواتها:

ما معنى ناسخ؟

الجوُّ رائعٌ
كان الجوُّ – في الصباح – رائعًا
إنّ الجوَّ رائعٌ
فعل حقيقي   فعل غير حقيقي
الفعل الحقيقي الذي يحتاج إلى فاعل أو فاعل ومفعول به إذا كان متعديا
ضرب زيدٌ عمرًا
أما كان فلا تأخذ فاعلا أو مفعولا به بل تحتاج إلى اسم وخبر ولا يمكن أن يتم معناها دون الخبر
فعبارة:
 كان زيدٌ    ليس لها معنى حتى نتمم الخبر: فنقول:
 كان زيدٌ مسافرًا
إذن: كان فعل غير تام يفيد فقد الزمان، ولا يدل على حدث حقيقي




من أخطاء المترجمين:

إنّ لي صديقٌ ( الصحيح: صديقًا) يتعلم في أمريكا
كان لي صديقًا (الصحيح: صديقٌ) يتعلم في الخارج
أصبحتُ اليوم مشغول (الصحيح: مشغولا) بمسألة مهمة

كان وأخواتها:
عددها:
كان، أصبح، أضحى ، أمسى، بات، صار، ظلّ (ظلّ يعمل طيلة النهار)،  ليس، ما زال، ما برح، ما فتئ، ما انفكّ، 
 ما دام( لن أنسى جميلك ما دمتُ حيًّا)  مدة حياتي
 (13 فعلا)
أصبح زيد طبيبًا مشهورًا
ظلّ ساهرًا حتى الصّباح (في الليل)
ظلّ زيد يعمل طوال النهار
لسْتُ مقتنعًا برأيك
ظلّ: تدل على ظل الشمس
كان الله في عون العبد ما دام العبد في عون أخيه
كان الله غفورًا رحيمًا
كان الله لطيفا خبيرا
He is
أي: كينونته عزّ وجلّ هي الغفران والرحمة
كان زيد مريضًا
He was
كان الناقصة:

كان زيدٌ مريضًا (كان الناقصة أي: أنها بحاجة إلى خبر حتىّ يتمّ معناها، كما أنها محتاجة إلى خبر)
جاء زيدٌ مسرعا(فعل تام)
كان زيدٌ مسافرًا (ضربَ زيدٌ عمرًا)
أقسام كان وأخواتها:
· القسم الأول: تعمل دون شروط: كان، أمسى، بات،  أصبح، أضحى، ظلّ، صار(صيرورة/ سار الدرس يسير/ السيرورة)، 
· ليس: ليس في هذا حرجٌ
بات (الناقصة) النصرُ قريبًا
 (صار النصر قريبا) 
أو أصبح النصر قريبا) 
(بتّ الليلة في فراشي ، هنا "بات" ليست ناقصة بل هي فعل تامّ لأنها لا تدل على التحوّل، الدلالة على التحول مهمة في كون الفعل ناقصا من أخوات "كان"، 
باتَ زووم المنصة الأكثر استعمالا في العالم.
أصبح زيدٌ مريضا: هنا ناقصة لأن زيدا تحول من الصحة إلى المرض، بعكس أصبح التامة: 
"فسبحان الله حين تمسون وحين تصبحون"،
 تصبحون على خير: 
 "أصبح" تامة أي فعل يحتاج إلى فاعل ولا يحتاج إلى خبر، أي يدل على حدث وزمن؛ ولا يدل على تحول من حال إلى أخرى)
ظلّ الضباب منتشرًا، 
ظلّ يعمل حتى الصباح
 صار الجوّ جميلا
أصبحتُ قلقًا (بعكس: أصبحنا وأصبح الملكُ لله)
أمسى (صار) الإنترنت ضروريًّا في كلّ بيت

القسم الثاني: تعمل بشروط: يشترط في عملها أن تسبق بأداة نفي أو نهي أو دعاء.
زال، انفك، فتئ، برح
لا يزالون مختلفين،  
ما فتئ الضباب منتشرًا، 
ما انفكّ الليل مظلمًا،
 لا زال اللهُ محسنًا إليك (تفيد الدعاء)

أخطاء الترجمة:
 لا زال الاحتلالُ جاثمًا على أرضنا 
نحن ندعو للاحتلال بالدوام لأن "لا" والفعل الماضي يدلان على الدعاء، فالأصح أن نقول: ما زال/ لا يزال
لا + الفعل الماضي= الدّعاء (لا قدّر الله، لا سمح الله، لا ردّه الله)
الصحيح: لا يزال/ ما زال

القسم الثالث: دام as long as
يشترط في عملها أن تسبق بـ "ما" المصدريّة الظرفيّة
"وأوصاني بالصلاة والزكاة ما دمت حيًّا". مدة/ داوم/ طيلة
لن أنسى جميلك ما دمت حيًّا (مدّة حياتي، دوام حياتي)

من أخطاء الترجمة في الفعل "ما دام":

يقول المترجمون:

 ما دمْتَ(طالما) موافقا على هذا المشروع فالرجاء منك الانضمام إلى مجموعتنا
استعملت ما دام أداة للشرط وهو مخالف لقواعد اللغة العربية، فكان حريا بالمترجم أن يستعمل بدلا من "ما دام"  أداة الشرط طالما
ما دام  لا تستعما أداة للشرط، كما أن "ما دام" لا تأتي في مطلع الجملة، بل الأفصح أن تسبق بكلام كما سبق الإشارة إليه


كان وأخواتها
ترتيبها:
صار الجوُّ صحوًا 

الترتيب الأصليّ:

كان + اسمها + خبرها
كان الجوّ لطيفًا هذا الصباح.

لا قيمة للحياة ما دامتْ متغيرةً أحوالُها
كان زيد مجتهدا 

كان مجتهدًا زيدٌ (الفعل + الخبر المقدم + الاسم المؤخر)
مجتهدًا كان زيدٌ (الخبر + الفعل + الاسم)
وكان حقًّا علينا نصرُ المؤمنين

التّمام والنّقصان:

كان التامّة: (حدث، حصل، وُلد، وُجد) هي فعل لازم يأخذ فاعلا
"كان الله ولا شيء قبله ولا شيء بعده/ ولا شيء معه ...فخلق السماوات والأرض"
إذا كان الشتاءُ (فاعل) فأدفئوني (جاء/ أقبل/ أتى)
كان عبدُ الله سنة 1980م. (وُلد)
Abdallah was born at 1980
وقع الخلاف بينهم فكانت الحربُ (المعنى: وقعت الحرب، اندلعت/نشبت)
أصبحنا وأصبح الملكُ لله
نمتُ حتى أصبحتُ (تامّة) / 
أصبح زيدٌ مريضًا (ناقصة)

تأخرتُ في الطريق حتى أمسيتُ (أمسى التامّة)

أمسى الناقصة: 

أمسى الوضعُ الصحيّ للكرة الأرضية مخيفًا في ظلّ جائحة أميكرون
لم أبِتْ ليلتي في فراشي (باتَ: التامّة)
بات الناقصة:
 باتَ (صار) زيدٌ نادمًا على فعلته

كان الزائدة:
ما - كان - أحسن زيدًا!

زارنا الذي – كان - يتبرع بسخاء




أفعال المقاربة:
كاد، أوشك: (قرب حدوث الخبر ووقوعه)
أوشكت السماء أنْ تمطر
كاد المطر ينهمر  
كدْتُ أنال المرتبة الأولى في المسابقة   
"فذبحوها وما كادوا يفعلون"
"إذا أخرج يده لم يكد يراها"
كاد زيدٌ أنْ ينال الجائزة
مشكلة لغة الترجمة أنها تقرنُ خبر كاد بأنْ، في حين أنّ الفصحى يقل فيها اقتران الخبر بأنْ، والدليل لغة القرآن فهي تخلو من وجود أنْ مع الخبر: 
 إنّ الساعة آتية أكاد أخفيها
 يكاد زيتها يضيء ولو لم تمسسْه نار
يكاد البرقُ يخطف أبصارهم
كاد المعلم أنْ يكون رسولا (أحمد شوقي)
كأنها تشبه "عسى" عسى المعلم أنْ يكون رسولا
أوشكت السماء أنْ تمطر
أفعال الرجاء:
عسى: (معناها: لعلّ)  
عسى الأيامُ أنْ تقرّب بين الأسرى وعائلاتهم
عسى العربُ أنْ يتحدوا
عسى الله أن يفرّج كرْب المكروبين

أفعال الشروع:
 شرع،  أنشأ، أخذ، بدأ، جعل، قعد (طفق) (بلّش)
  أخذ الجوّ يصحو
جعل الطالب يلقي القصيدة،
(جعلتُ القطن قميصًا= حوّلت/ صيّرتُ (الصيرورة) 
فجعل زيد يحدّثني وهو يبكي،
 فجعلت ليلى تبحث عن مخبأ كي تختبئ فيه من الذئب
ضربْتُ زيدًا فقعد يشتمني ويسبّني

ظن وأخواتها:
أفعال القلوب:
أفعال اليقين: رأى، علم، وجد، درى، ألفى
رأى العِلْمية: (بمعنى: عَلِم)
رأيتُ الصّبر مفتاح النجاح
رأيْتُ اللهَ أكبرَ كلِّ شيءٍ
وجدتُ (علمتُ) الصراحة راحةً
أفعال: الشّك، الرجحان: 
ظنّ، حسِب، خال، زعم
ظننْتُ زيدًا مسافرًا
حسبْتك جادًّا في كلامك


إنّ وأخواتها:
إنّ، أنّ، كأنّ، لكنّ، ليت، لعلّ
إنّ اللهَ معنا
إنّ زيدًا صديقي verily حرف توكيد
[bookmark: _GoBack]"إنّما المؤمنون إخوةٌ"
لا تحزن إنّ اللهَ معنا
كأن: تشبيه
كأنك مستعجل
زيد يمشي كأنّه البرق
هند كأنها بدر
زيدٌ كأنه أسدٌ
لكنّ: الاستدراك
زيد محترم لكنّه متسرّع
التعليم الإلكتروني مفيد لكنّه ليس بديلا للتعليم الوجاهيّ
ليت: حرف تمنٍّ (تمني حصول شيء من المستحيل/ أو الصعب تحقيقه)
ليتك معنا اليوم
ليت الفتى حجرٌ (درويش، مديح الظل العالي)
ليتني فزْتُ بالجائزة الأولى
ألا ليت الشبابَ يعود يوما
لعلّ: التّرجّي(وهو تمني حصول شيء يمكن تحقيقه)
لعلّه خيرٌ (حرف ترجٍّ)
الترتيب:
الأصل:
إنّ اللهَ مع الصّابرين
إنّ + اسمها + خبرها
إنّ من الشعر لحكمةً،
 لعله خير،
 لعلّ في الأمر سرًّا
ما الكافة:
إنّما المؤمنون إخوةٌ،
إنّما فعلت ذلك لمصلحتك

إن/ أنّ:
مواضع فتح همزة "أنّ":
(تفتح همزة أنّ إذا استخلصنا منها ومن معموليها مصدرًا مؤوّلا، فيكون في موضع رفع أو نصب أو جر):
علمتُ أنَّك مسافر (سفرَك)
أعتقد أنّك على صواب
فرحت بأنّك ناجح (بنجاحِكَ)
هل تفرح لأنّك ناجح
اعتقادي أنّك مسافرٌ (سفرُك)
من المفيد أنّك تعمل وترتاح (عملُك)
سمعت بأنك مريض (بمرضِك)
يسعدني  أنّك متفوق (تفوّقُك)
يسرُّني أنّك ناجح  (يسرّني نجاحُكَ)
"أُوحِيَ إليّ أنّه استمع نفرٌ من الجنّ" "أوحي استماعُ نفرٍ 
المصدر المؤول "استماع" في محل رفع نائب فاعل بعد الفعل المبني للمجهول: أوحيَ
وجوب كسر همزة  إنّ:
يجب كسر همزة إنّ في المواضع الآتية:
· إذا وقعت "إنّ" أول الكلام:
 إنّني سعيد بلقائكم/
 إنّني أعبر عن فرحتي
"إنّا فتحنا لك فتحا مبينا"، 
 "إنّا أعطيناك الكوثر"


· أن تقع "إنَّ" أول جملة جواب القسم، أو الصلة، أو الصفة، الحال: 
والله إنّك ناجح، 
"كما أخرجك ربّك من بيتك بالحق وإنّ فريقًا من المؤمنين لكارهون".
· أن تقع "إنّ" أول جملة محكية بالقول: (صاح، نادى، هتف)  
· قال إنّني سعيدٌ بحضوركم
· أتقول: إنّك ناجح؛
 فهتف: إنّني مظلوم
· أن تقع "إنّ"  بعد حيثُ و إذ (الأداتان: حيث و إذْ تضافان إلى الجملة الاسمية، أو الفعلية):
·  جلست حيث إنّ زيدًا جالس، 
إذْ إنّني أعبّر عن فرحتي


أخوات ليس:
ما، لا، (لات، إِنْ)
ندم الظالمون ولات ساعة مندم
إنْ زيدٌ منطلقًا (ليس)
ما: ما هذا بشرًا
لا: لاخيرٌ ضائعا
لا خوفٌ عليكم
لا أحدٌ في الجامعة بل عشرون


لا النافية للجنس:
لا ريبَ فيه
هل من أحدٍ في الجامعة اليوم؟
لا أحدَ في الجامعة
لا أحدَ فوق القانون (العدد المركب: أحدَ عشرَ)
لا مهملَ ناجحٌ
لا إلهَ إلا الله
لا مهملينِ ناجحان
لا مهملاتِ ناجحاتٌ
لا مهملينَ ناجحون
أحبّ الفواكه ولا سيّما العنب
أحب القراءة ولا سيّما الرّواية

لا خوفَ عليكم 
لا أحدَ اليوم في الجامعة
لا خوفٌ عليكم (لا من أخوات ليس)
لا شكَّ في كلامك
لا بأسَ عليك
لا ريبَ فيه
مذكرات طه حسين:
الأيام الجزء الأول
بدلا من "انتهت الحرب، توقفت الحرب
الاستعمال القرآني: حتى تضع الحربُ أوزارَها
لا أحدَ في الجامعة
 لا أحدٌ في الجامعة الآن بل عشرون من الحرس الجامعي.
لا كسولَ ناجحٌ، 
لا حلّ سلميا للقضيّة الفلسطينية.
لا تنازلاتِ مع المحتلين
أحبّ الرياضة ولا سيمّا السباحةِ (لا + سيَّ + ما)
أحبّ الفواكه ولا سيّما الرّمّان
لا بأس عليك
لا موظفَ منافقٌ/ منافقَ/ منافقًا محبوبٌ
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